

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.817

Director: DON JOSÉ ESTRADI

Miércoles 4 de febrero de 1903

Hundimiento de una torre

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 3—2'30

(Recibido á las once de la noche.)

Tres víctimas

De Ciudad Real comunican la noticia de que se ha hundido la torre del convento de los Dominicos.

Los escorbos, al caer, alcanzaron á la Superiora y á dos novicias, resultando muerta la primera y gravemente heridas las dos segundas.

La detonación que produjo el derrumbamiento semejó á un tremendo cañonazo é hizo trepidar á los edificios cercanos. Un inmenso gentío contempló las ruinas.

RICARDO.

DE LA PROVINCIA

DESDE LUENA

Señor director de EL CANTÁBRICO.

Como vemos en el diario de su digna dirección frecuentes trabajos encomendados á pedir á las autoridades y corporaciones las mejoras que los pueblos rurales necesitan, siendo reciente alguna en que se censuraba el mal estado de los caminos vecinales en las aldeas, me dirijo á usted rogándole de cabida á la súplica que formulamos los vecinos de Luena, á los que nos asiste ahora tanta justicia que nuestra pretensión debería ser atendida inmediatamente.

El lugar de Selviejo, de este Municipio, habitado por 25 familias, se halla completamente incomunicado con el de Los Perales, tan pronto como viene el mal tiempo, pues el estado de los caminos asía estas dos partes del caserío de Luena. Y es al caso, señor director, que en Los Perales se hallan los establecimientos de comestibles, el correo, el molino, el Ayuntamiento y la botica. También sucede lo mismo, padeciendo igual incomunicación, en el camino de San Miguel, donde reside el médico y donde se halla la iglesia y la escuela, debiendo advertir que Selviejo se halla de Los Perales y San Miguel á unos tres kilómetros de distancia de cada punto, más bien que de metros.

Intil creo tener que exponer los gravísimos daños que esta incomunicación ocasiona.

En todo el invierno no se puede transitar por los caminos, siendo preciso hacerlo por las mieses, con gran exposición por lo accidentado del terreno. Los niños no pueden asistir á las clases de la escuela, viéndose privados de enseñanza. El correo tiene que sufrir sensibles retrasos. Hasta los enfermos se hacen tan difíciles que el 30 de diciembre último ocurrió una defunción en Selviejo y cuando al día siguiente se hizo la conducción, no se atrevieron á ir en ella más que las personas de la familia, y eso con gran riesgo de algún grave accidente, sufriendo graves contratiempos para lograr relevos los que llevaban el cadáver.

Antiguamente existían dos carreteras desde Selviejo: una á Los Perales y otra á San Miguel; hoy no tenemos ninguna.

A muy poca costa se podría hacer un camino, utilizable por carreteras del país, trazándole por la cuesta llamada de San Pedro, obteniendo así gran ventaja en la distancia á Los Perales. El principal trabajo sería el demonte. En cuanto á la comunicación con San Miguel, podría lograrse excelente sólo con recomponer la antigua carretera.

Esperamos ser atendidos por quien corresponde, y lo creemos tanto más de justicia cuanto que tenemos muy presente que no nos olvidan para vejarlos con contribuciones, repartos de consumos y otras pesadas obligaciones.

Suyo muy respetuoso, en nombre de mis vecinos, agradecido servidor y amigo

E. Martínez.

CORREO DE CUBA

Procedente de Veracruz y Habana entró ayer en nuestro puerto, á las ocho de la mañana, el vapor correo Ciudad de Cádiz, convección de correspondencia, carga y pasajeros.

Por el telegrama que uno de los pasajeros nos envió desde Coruña, sabemos ya que el viaje á Cuba y España.

A los pocos días de salir de la Habana, el Ciudad de Cádiz fue cogido por el temporal, que continuó hasta su llegada á Coruña. En la singladura del 25 al 30 tuvieron un tiempo durísimo, bariendo las mareas la cubierta y entrando las aguas en las camarillas.

La tripulación no cesaba de trabajar un momento, habiendo permanecido algunos marineros dos ó tres días sin dormir.

En uno de estos días, en que las mareas rompían por estribor, un fuerte golpe de mar llenó de agua el bote número 2 de popa, de la banda de babor y no pudiendo sostener el peso del agua, saltó por las pajas y soltándose la pequeña embarcación de los ganchos, la arrojó otro golpe de mar, desapareciendo, completamente destruido.

El pasaje sufrió también bastantes penalidades por los fuertes balances y las aguas que entraban en las camarillas, destruyendo cuanto encontraban á su paso.

Por fortuna no ocurrieron desgracias personales. Unicamente dos de los cocineros resultaron levemente contusionados.

Los pasajeros que desembarcaron en este puerto de la Ciudad de Cádiz, fueron los siguientes: De Veracruz: Don Francisco Diego Riva, Cristóbal Valencia Peraltá, Daniel Azcarate Moratón, Paulino Noriega Santos, Rosario Chozo, Diego Sanguero, Pedro Bilbao Urtúa, José Cano Mariano, Juan Lavín Ruiz, José Mera y Mera, Ricardo Gómez Álvarez, Joaquín Samechamboe y Guillermo Elias y Elias.

De Habana: Don Miguel Hervich, Antonio García, Francisco Díaz, Ricardo Berenguer, Juan Basoa, Gumersindo Fernández, Manuel Ibáñez, Joaquín Ibarra, Jesús Pérez, Roque Gama, Fernando Bilbao, Casimiro Izaragaza, Manuel del Campo, Evaristo Pérez, Manuel Echevarría, Federico Alcazabal, Constantino M. Alonso y señora, Román González Cristóbal, Manuel Fraga, Eliseo Fraga, José Antonio Meilán, Tomás Iñeñola, José García, Manuel Reguero, Jacobo Salorio, Juan Salorio, Fausto Rodríguez, Ricardo Posé, José Mosquera, Antonio Cueto y Angel Insúa.

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta capital, seguida contra Marcos Fernández Ruiz, por que en 11 de agosto del año último y con motivo de disputa habida por unos perros entre Justo Santos y el procesado, al penetrar el primero en

DE MARRUECOS

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 3—2'30.

(Recibido á las once de la noche.)

Tropas Imperiales

Un despacho de Tánger dice que el vapor francés *Tela* marchará á la desembarcadura del Maluya conduciendo mil soldados imperiales.

¿Dónde está el Rogui?

Otro despacho de Tánger dice que siguen las noticias contradictorias respecto á la captura del Rogui.

Las de origen indígena la confirman.

Otras, en cambio, dicen que se equivocó al pretenderse con un general que fue hecho prisionero.

En las legaciones extranjeras dicen que sigue la persecución de Bu-Hamara.

Asegúrase que los imperiales causaron á los rebeldes 3.000 bajas.

RICARDO.

ZONAS NEUTRALES

Pasando, que ya es pasar, por encima de ese refinado é incorregible egoísmo barcelonés, que pide una zona neutral para su uso y quizás su abuso particular, y libre de competencia de otras zonas que pueden establecerse más españolas que la solicitada;

Pasando por encima de esos clamores (también muy egoístas, ó poco meditados por lo menos) que las consideran ruinosas para los intereses generales de nuestra nación, de esta nación desventurada, que necesita con urgencia cambio de postura y de orientaciones en casi todos los órdenes de la vida;

Pasando por encima de esa... eadidez palpitante, llamémosla así, que ahí se manifiesta ahora con asombro del buen sentido, y según lo cual la Montaña, aunque se perjudique, debe hacerse solidaria del particular interés de otras provincias centrales, de las que los montañeses somos más ó menos hermanos, ya que no primos;

Pasando por encima, haciendo esfuerzos para no reírnos, de esas declamaciones respecto á que alguna región central (fuera de su centro cuando tal dice) produzca el mejor pan del mundo para sustentar á esos ingratos hijos de la costa, cuando si esos ingratos dispárasen firme contra los brutales aranceles de Aduanas tendrían mejor pan y más barato, mientras que los que aparentan regalarnos el que hoy comemos se quedarían con él para morir de hambre, á no aprender á producir otra cosa;

Pasando por encima de todo esto y de algo más que pasar no puede, es lo cierto que el asunto de las zonas se zarandea con mucho empuje, y que, como El CANTÁBRICO ha dicho muy bien, entra en los planes del actual Gobierno la concesión de tales zonas, ó de algo que se las parezca, á varios puertos de la Península, y que muchos de estos se preocupan todo lo que deben con tan trascendentales propósitos, procurando arrimar el ascua á su sardina, por comprender que, si lo logran, habrán conseguido grandes elementos de prosperidad.

No creo que ofenda á Santander al considerarle un perturbado en su hermoso vegetal, con preocupaciones serias producidas por este movimiento de opinión. Como miro de lejos, puede que me engañe la vista (ojalá sea así), pues me parece verle colocado ante tal problema como indiferente espectador, como si se tratase de cosa baladí que no le importe un comino.

Aunque, por desgracia, estuviese yo en lo cierto, no perdería la esperanza de verle reaccionar muy pronto; pues debe comprender que si se duerme ó se alucina con la preocupación funesta de absurdas solidaridades, mientras otros pueblos más verdaderamente chicos, se agitan incansables y vuelven á Roma con Santiago, para conseguir legítimos elementos de vida, puede llegar pronto un día en que, una zona por el Oeste y otra por el Este anulen nuestro puerto, y en que la profunda é incurable crisis mercantil que sobrevenga nos limpie el cerebro de telarañas, cuando ya sea tarde para el remedio; cuando triste papal tengamos que limitarnos á pensar por un bien ajeno, que pudimos y no supimos adquirir en tiempo oportuno.

El Diablo de la Tierra.

Madrid 1.º febrero 1903.

De Valladolid

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Valladolid 3—18'30.

El problema obrero.—Crédito agotado.—Manifestación de trabajadores.—Desórdenes. Gargas.

El problema obrero, ya iniciado al comienzo del invierno, ha vuelto á presentarse con aspectos lamentables.

La costumbre aquí establecida desde hace mucho, de proporcionar á los braceros durante la época invernal trabajo en obras municipales con el crédito denominado del plus, motivó hace pocos meses la demanda de los obreros inactivos y la concesión de un crédito extraordinario por el Ayuntamiento para darles jornales; pero ahora, á consecuencia de haberse agotado la cantidad señalada para los trabajos, ha vuelto á surgir el conflicto. Los obreros salieron hoy á la calle en manifestación, llevando una bandera con

el lema *Pan y Trabajo*, pero adoptando desde el principio una actitud hostil. Así fueron á visitar la casa del Alcalde don Quintán Palacios, subiendo una comisión.

Luego recorrieron varias calles, obligando á algunos comercios á cerrar sus puertas, lanzando piedras.

En vista de estos desórdenes, la guardia civil recibió orden de disolver los grupos y después de las intimaciones, que fueron muy mal recibidas, cargó sobre ellos, diseminándolos en poco tiempo á planazos.

Resultaron algunos heridos y contusos. Se teme la reproducción de estos sucesos y se han adoptado precauciones.

CUVEIRO.

Colaboración de EL CANTÁBRICO

El Vino y la Navaja

(CONCLUSIÓN)

La Dignidad.—Por mi parte, reclamo en justicia que se me oiga como acusador y no como procesado. Reclamo daños y perjuicios, pues en cuanto se arma greca entre los amigos del Vino, todos me pisotean y me maltratan, de modo que nunca quedo en pie, sino rodando por los suelos. Para eso y nada más que para eso he venido al mundo; está en mi naturaleza ser así. Mis hermanos pequeños, los cortaplumas y las navajitas para uso doméstico, son de carácter apacible y casi inofensivo; pero yo soy mala á naturaleza, y me declaro convicta y confesa.

El Puñal.—Estoy aquí por mi estrecho parentesco con la Navaja, y en nombre del Estoque, del Revólver y de los asentes, Daga, Llave inglesa y otros, pido que se aplique á nuestro favor el argumento de esa señora.

El Formón.—No soy pariente, á Dios gracias, de la Navaja, ni me han fabricado para cometer delitos, sino para servir al trabajo honrado. El que me emplea en producir el daño, como al queás veces ha sucedido, es el verdadero culpable, que tuercer mis inclinaciones y va contra mi naturaleza. En el mismo caso que yo están el cortafíos, el punzón, el cuchillo, la hoz, el hacha, la horquilla, las tijeras y otros muchos instrumentos ó herramientas que no han sido citados ante el Tribunal porque les basta con mi representación.

La Escopeta.—¿Digo yo? El Formón.—¿Qué se pretende? ¿Que me cierre porque en mi legal función el Vino y su esposa? Pues yo protesto en nombre del Comercio, que tiene derecho á la protección del Estado... (1)

La Taberna.—¿Qué se pretende? ¿Que me cierre porque en mi legal función el Vino y su esposa? Pues yo protesto en nombre del Comercio, que tiene derecho á la protección del Estado... (1)

Los jueces iban ya á retirarse para deliberar, cuando de pronto salió de entre la muchedumbre una voz poderosa que decía:—¡Deteneos!

«Todo el mundo volvió la cabeza, y se vio á un espectador que de pie y dominando el gentío inmenso hacía señas de que nadie se moviera.

«¿Quién eres tú, que te permites detenernos y hablar sin que te hayamos llamado?—gritó el Presidente.

«Soy el Sentido Común, y tendréis que oírme aunque no queráis. En vuestras deliberaciones para que recibáis sentencia ¿quién vais á declarar culpables? No será al Vino, porque él ha dicho en defensa propia lo que es incontrovertible; ni al Carobro, ni al Brazo, ni á los demás, á excepción de los parientes más cercanos de la Navaja, á éta principalmente, que es de quien voy á hablar.

(Pausa. Gran expectación en el público.)

«Leo en vuestro pensamiento,—prosiguió el Sentido Común,—que no os atreveréis á condenar á muerte á la Navaja, sino á reclusión perpetua en los bolsillos. ¿Por qué? Porque no queréis perjudicar á la Industria que la fabrica, ni al Comercio que la vende; aquella puede con toda tranquilidad y al amparo de las leyes hacer que funcionen las máquinas y útiles productores de navajas, y al Comercio se le deja exhibirlas en escaparates y puestos á la luz del sol. Claro es que si no está prohibido fabricarlas, ni venderlas, tampoco está prohibido comprarlas; pero... ¡guarden un momento, señores, y mediten sobre el caso! En cuanto el comprador adquiere derecho de propiedad sobre una navaja se convierte ésta en arma prohibida, y en aquélla instante mismo puede ser despojado de ella por cualquier agente de la autoridad. ¿No se ve claro lo absurdo de esta legislación? ¿Habrá quien se atreva á negar que en todo esto, yo, el Sentido Común, brillo por mi ausencia? «Con la misma razón que se permite que funcionen los establecimientos donde se forjan y templan esas espeluznantes hojas de *lenguas de vaca* con sus pintorescas inscripciones: *Si esta navaja te pica, no vayas á la botica; Al que madruga Dios le ayuda; Acédate y verás*, y otras que expresan amenazas de muerte, con la misma razón, digo, podrían funcionar centros industriales de la siguiente índole: «Fabrica de teas incendiarias exclusivamente destinadas á reducir á cenizas las casas de vecindad cuando duermen los inquilinos.

«Taller de construcción de bombas explosivas, de infalible resistencia mortífero, para uso de los señores anarquistas prácticos.

«Fabricación de globos llenos de gases asfixiantes destinados á producir la muerte en las reuniones públicas.

«Preparación de paquetes de ácido prússico para venderlos por la calle. Etc., etc.

«Si se pudiese autorizar para crear esos humillantes centros fabriles, alegando los mismos derechos que pueden invocar los fabricantes de navajas para matar, no sé en qué principio de justicia se apoyaría el Gobierno para denegar el permiso. Fundadas esas fábricas, todo lo más que podría hacer la autoridad sería despojar á los compradores de teas incendiarias, bombas explosivas, globos de gases asfixiantes y paquetes de ácido prússico, así como ahora lo único que hace (cuando puede) es incautarse de las navajas vendidas, por ser arma de uso ilícito, pero de fabricación y venta legales. He dicho.

Jueces y público quedaron parados al oír el discurso del Sentido Común. El Presidente no supo qué contestar, porque el problema era peliagudo, y además, ni á él ni á sus colegas les incumbía crear ó modificar leyes, sino hacerlas cumplir ó castigar sus infracciones. La razón falló con fuertes apretones de manos al Sentido Común.

La Navaja, el Puñal y otras herramientas de su calaña, temieron al pronto ser condenadas á muerte, y también el Vino creyó que se quedaría vivo. Pero muchos días después de la vista del proceso (que se sobreseyó, quedando absueltos todos los acusados) se convencieron de que las cosas seguirían como antes.

Y así podrán vivir, tan enamorados y felices como siempre, los dos amables cónyuges el Vino y la Navaja.

Ramiro Blanco.

(1) Echeagaray.—La fuerza.

D.ª MANUELA ABASGAL RUIZ

LA SEÑORA DEL COMERCIO QUE FUE DE ESTA PLAZA

Ha fallecido en el día de ayer á las once y media de la noche á la edad de 75 años

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P.

Sus desconsolados hijos don José Ruiz Abascal, del comercio de Torrelavega; don Vidal, don Santiago, don Manuel, doña Felicitana, doña María y doña Manuela; hijos políticos don Manuel Abascal Ruiz, don Miguel González (todos del comercio de esta plaza), doña Generosa Abascal, doña María Abascal, doña Filomena Gutiérrez; nietos, biznietos y demás parientes,

SUPLICAN á sus numerosos amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las cuatro de la tarde de hoy, desde la casa mortuoria, Cuesta de Gijón, 8, 1.º, al sitio de costumbre, por cuyo favor les quedarán reconocidos eternamente.

Santander 4 de febrero de 1903.

Las funerales por su eterno descanso se celebrarán el día 5 de los corrientes, á las diez de la mañana, en la parroquia del Santísimo Cristo, de esta ciudad.

DON JENARO RODRÍGUEZ MIER

QUE FALLECIÓ en Puente de San Miguel el día 4 de febrero de 1893

Su viuda, hijos, nietos y demás parientes,

SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios en sus oraciones.

Carlos M.º Conachy

DENTISTA

MUELLE, 34, 2.º DERECHA

Peligro alejado

El peligro de Marruecos parece alejado por ahora.

No hace falta, por lo tanto, movilización de tropas ni organización de escuadras, á menos que los intereses pecuniarios de alguna potencia, lo que no es fácil dados los antecedentes de este asunto, exigieran la terminación del *status quo*.

Suponemos que, por esa causa, se suspenderán los preparativos que veníamos haciendo, principalmente en el departamento de Cádiz; y es posible que para la inmensa mayoría de los españoles vuelva á ser de todo punto indiferente cuanto ocurra del lado allá del Estrecho; así lo hacen esperar nuestra historia y nuestra tradicional apatía.

Muerto ó prisionero Bu-Hamara, dispersos sus partidarios, y castigadas las belicosas tribus de Rhiata, la curiosidad de los españoles dejará de tener materia en que cebarse y hasta que nuevos sucesos en el Norte de África, ó en el mar que la baña no vuelvan á cogerlos desprevenidos, seguiremos en el dulce *far niente* con que siempre hemos mirado cuanto á política internacional se refiere, aunque nos toque tan de cerca como en el problema de Marruecos.

Y, sin embargo, si los españoles tuviéramos aunque no fuera más que instinto de conservación, ese problema debiera ser por nosotros perfectamente estudiado hasta en sus más mínimos detalles, no sólo en su pasado y en su aspecto presente, sino también y de modo principalísimo, en todas las contingencias del porvenir, pues de su solución depende, en gran parte, nuestra existencia como nación independiente y soberana de nuestro territorio y árbitra de nuestros destinos.

Es necesario, pues, que aun cuando el peligro del momento haya cesado, aunque no corra gran prisa preparar barcos y equipar regimientos por ahora, esos

barcos estén siempre prevenidos y esos regimientos diestros en asuntos de guerra, por si una política prudente y de paz, como es la que debe seguirse, llegase á fracasar ó hiciera preciso ser fuertes para resistir á la fuerza.

No hay que hacerse ilusiones: la política viva separa de su camino á los pueblos que no la tienen, ó pasa por encima del ellos apropiándose su dirección y confirmandola á otros más enérgicos, cuyo modo de ser esté en armonía con ella; así ha sido, es y será en el tiempo y en el espacio; y esa y no otra es la historia de las nacionalidades del mundo antiguo y del moderno.

Para no caer, para no ser arrastrados por los más fuertes, cuyo paso estorben con nuestra inacción y nuestra actitud de petrificados, debemos estar siempre alerta, preocupándonos de lo que nos interesa y estudiando el medio de evitar peligros y obtener beneficios.

Por eso, por lo mucho que nos importa lo que al Norte de África se refiere, preciso es que no olvidemos que allí está nuestro daño ó nuestro remedio, según la habilidad que tengamos para escoger y decidir.

RASGOS LITERARIOS

LA ENVIDIA

La engendra la maldad. Su faz doliente muestra sordo rumor desde que nace; lo que la dicha de los hombres hace cual aguzado arpón su pecho siente.

No queda nombre ilustre ó pura frente donde su garra vil surcos no trace, ni virtud que en su afán no despedace con ciega saña y venenoso diente.

Toda sublimación su orgullo agravia; todo premio al saber mete en su seno gusano reedor de estéril raba.

¿Que fruto puede dar honrado y bueno planta á quien nutre, cual infame savia, honda tristeza por el bien ajeno?

Antonio Arnao.

una cuadra de la calle de Cervantes, pagó un golpe al Marqués, causándole una lesión que se curó al sexto día y este al Justo lesionado que se curó el 28 del mismo mes.

El señor Fiscal, que en sus conclusiones provisionales había calificado los hechos de un delito de lesiones y una falta no incidental, de autor al procesado con la circunstancia atenuante 5.ª y para quien pedía la pena correspondiente, en el auto del Juicio y en vista de las pruebas en el mismo practicadas, retiró la acusación que tenía formulada, solicitando la absolución del procesado.

También tuvo lugar el precedente del mismo Juzgado, seguida contra Fernando Alvarez Barrio acusado de haber sustraído a Manuel Ruiz un pantalón, una blusa, un chaleco y unas botas blancas, tasado todo en 15 pesetas, y haber sustraído también al cochero de Selaya una botina y unas botas rojas.

El señor Fiscal calificó los hechos de dos delitos de hurto y de autor, sin circunstancias, al procesado, para quien pidió la pena de 2 meses y un día por cada uno de dichos delitos, accesorias y costas.

La defensa del procesado solicitó su absolución por no constituir delito los hechos y caso afirmativo serían de uno sólo, por lo que procedía ser le imputada la pena de 2 meses y un día de arresto mayor.

En causa procedente del Juzgado de esta capital seguida contra Benito Haya Bolado y Ramón Fernández Salas, por esta de ganado, se ha dictado sentencia absolviendo a los procesados por no haberse demostrado la existencia del delito, y reservando al perjudicado la acción civil que le asiste para que pueda ejercitarla como le convenga.

BIBLIOGRAFIA

La Redacción de la Revista de Legislación Universitaria y Jurisprudencia española, que edita la Biblioteca Económica del Abogado, acaba de publicar el tomo 7.º de esta importante colección, que contiene la ley de Enjuiciamiento civil concordada con los Códigos de comercio antiguo y moderno, anotada con la doctrina de más de tres mil sentencias del Tribunal Supremo de Justicia y seguida de diez y nueve apéndices en los que se insertan las disposiciones complementarias de aquel importante Código legal.

Forma este tomo un elegante volumen en 8.º, encuadernado en tela, con excelente y clara impresión en papel satinado, y ha de ser de gran utilidad por su fácil manejo y extenso cuanto completo contenido.

Véase en Provincias á 450 pesetas. Los pedidos á la Administración de la Revista, San Bernardo, 58, principal, Madrid.

Abono de los árboles frutales

Estudio agronómico experimental por el doctor C. Giner. En este folleto, después de demostrar la utilidad de los abonos en los árboles frutales, se hace un concienzudo estudio de los factores que sostienen la vegetación de los mismos y modifican el efecto útil de los abonos, dándose las fórmulas especiales para cada frutal y relatándose varias experiencias acompañadas de excelentes fotografías demostrativas de las grandes ventajas que ofrece el empleo del abono químico completo. Reviste indubitable utilidad práctica para los arboricultores, quienes pueden adquirirlo dirigiéndose á La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6, Valencia.

TEATROS.

El Relámpago, la hermosa zarzuela de Campión y Barbieri que tantos triunfos ha proporcionado á los buenos artistas, por presarse su inspirada partitura al lucimiento del gusto y facultades de los cantantes, se puso anoche en escena en nuestro teatro, ante la numerosa y selecta concurrencia de los días de moda.

Aún dura el recuerdo de la brillantísima interpretación que alcanzó aquí esta obra el pasado invierno, cantando en ella la señora Ortega el mismo papel de Clara que desempeñó anoche; por esto y porque el público hace instintivamente comparaciones, El Relámpago no agradó esta vez tanto como esperábamos.

La mayor parte de sus hermosos números fueron oídos con frialdad.

Se distinguió especialmente en la interpretación la señorita Gorgé (Ramona), que dio expresión y sentimiento á su papel, cantando muy bien, sobre todo la romanza del acto segundo.

La señora Ortega bien, el señor Senís acertado y el señor Casañas bien en el tercer acto.

El coro mereciendo aplausos.

FUNCION PARA HOY

LAS DOS PRINCESAS

Nuevo abono

El domingo 8 del corriente termina la temporada la compañía de zarzuela grande del maestro Gorgé.

El martes 10 empezará la del señor Lacasa.

La empresa abre un abono combinado por ambas compañías de 18 funciones á diario y ocho de jueves (moda) y festivos, comprendido los tres días de Carnaval; en las mismas condiciones que los anteriores.

El viernes, sábado y domingo (días 6, 7 y 8) dará funciones la compañía de zarzuela grande que pertenece al abono diario y las 15 restantes á la del género pequeño.

El jueves 5 y domingo 8 las dos primeras de moda y serán igualmente representadas por la compañía del maestro Gorgé y las seis restantes hasta el martes de Carnaval, por la del señor Lacasa.

Los señores abonados en la actualidad que deseen continuar, se servirán pasar aviso á contaduría dentro del jueves 5, á la una de la tarde.

NOTICIAS

R. Presmanes, dentista
Puente, 1 duplicado, principal

Dr. Corpas Castanedo, oculista
San Francisco, 13

Consultas de diez á una mañana y gratis de ocho á nueve.

Las derrotas

Al pasar, de servicio, por el pueblo de Castañeda una pareja del puesto de la guardia civil de Renedo, se encontró con las mieses invadidas por los ganados que estaban pastando en derrota, en contra de lo dispuesto por el señor Gobernador civil.

Según manifestaron los vecinos, es un acuerdo unánime el dejar sus ganados en derrota, no siendo molestados por las autoridades locales á pesar de las repetidas denuncias de la guardia civil.

De real orden se ha concedido autorización á don Juan Montalvo O'Farrill para establecer en los puertos de Alicante, La Coruña, Gijón, Sevilla y Valencia, almacenes generales de depósito

para el comercio de importación de todos los productos é institución de una Bolsa de Comercio, en donde puedan venderse aquellos con las mayores facilidades.

Hurto de una burra

En Remolinos fueron detenidos el día 1.º del actual los individuos llamados Martín Rodríguez, Anastasio Rodríguez, José Pérez y Francisco del Río, autor el primero y complicados los segundos del hurto de una burra, propiedad de la vecina de Escalante Emilia Mier, al pasar aquellos por dicho pueblo, conduciendo una plaza de caballerías.

La burra fue encontrada abandonada por el vecino de Escalante Cirilo Venero, que siguió la vista de los presuntos autores del hurto y lo denunció á la guardia civil, que los detuvo y puso á disposición del Juzgado de instrucción de aquel partido.

Incendio en una iglesia

Dicen de Entrambasaguas, que al abrirse el sábado último la iglesia situada en el barrio de San Antonio, se vio que el fuego había destruido el retablo del altar mayor y cinco imágenes de los santos.

El encargado de la iglesia Marcellino Gómez Solana manifestó que no se había visto abrir desde el día 27 que murió á su hijo Mateo, joven de 11 años, á arreglar la lamparilla que está encendida constantemente, pero lo tuvo necesidad de encender cerillas por haberse encontrado apagada y sin aceite la lámpara y el que se tenía de repuesto estaba helado, regresando en vista de esto á su casa, sin que en la iglesia hubiera fuego, ni notara nada anormal.

De lo ocurrido se dio conocimiento á la guardia civil, que practicó un reconocimiento, viéndose que las puertas no habían sido violentadas, resultando que el encargado de la iglesia era el Caballero Truaba Hernández, de 33 años, tenía también unas llaves viejas con las que podía entrar en la capilla, por lo cual fueron los dos denunciados al Juzgado municipal.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio se calculan en 5 325 pesetas.

Con toda solemnidad se celebró ayer tarde el acto de co'ocar la primera piedra del nuevo convento de los Padres Carmelitas, en la calle del Sol. Asistieron las autoridades eclesiásticas y numerosas concurrencias.

Accidente marítimo

Dicen de Bilbao que en la tarde del sábado último, al entrar en aquel puerto el vapor dinamárquico *Brahma*, al subir por Olaveaga, chocó con el buque español *Ibarra* número 4, sufrió éste averías de considerable importancia.

También resultaron por consecuencia del choque con algunos años unas garras que se encontraban fijas al vapor *Ibarra*.

Dentista

Ha regresado de Madrid el conocido y acreditado dentista señor Conchey, que ofrece nuevamente su gabinete odontológico á su numerosa clientela.

Ayer tarde, á las dos y media, al pasar un carro por la calle de Juan de Herrera, arrolló una carretilla de mano rompiéndole una de las varas. Entre el carretero y el dueño del carretillo se suscitó una acalorada discusión, promoviéndose el consiguiente escándalo.

Ha sido denunciado un carretero que cargó un carro de tierra del desierto de la calle de Gándara, sin tener autorización y dejándolo en muy malas condiciones.

El padrón de cédulas personales se halla expuesto al público en el Ayuntamiento de Ruente.

De Quintas

El Ayuntamiento de Alfoz de Llorido cita al mozo Francisco Allende Fernández para el acto de clasificación de soldados, que tendrá lugar el día 1.º de marzo.

Ha sido denunciada por la guardia municipal la fachada de la casa núm. 37 de Peñaherrosa, que se halla muy deteriorada, habiéndose oído parte del roboque y el embonado, con peligro de ocasionar una desgracia.

En el muelle de Maura se están descargando parte de las grandes calderas que han sido adquiridas por la Compañía del Ferrocarril del Norte.

Ayuntamiento

Por falta de número suficiente de señores concejales, no pudo celebrarse ayer sesión ordinaria el Ayuntamiento.

Mañana se celebrará la subsidiaria.

Con verdadero sentimiento hemos sabido que ha fallecido ayer en esta ciudad el anciano músico Leonardo Lavín, uno de los tipos más populares de Santander.

Lavín, trabajador y honrado, dirigió durante muchísimos años una pequeña banda que llevaba su nombre, y que le hizo célebre, sin que jamás se contara de él otra cosa que su honrada afección por ganarse el sustento festejando las alegrías de los demás.

Desearse en paz el buen hombre y reciba su humilde familia nuestra sincera expresión de pésame.

También falleció ayer la respetable anciana doña Manuela Abascal Ruiz, dueña que fue de importante comercio, como el que hoy ejercen en distintos establecimientos de esta ciudad y de Torrelavega todos sus hijos.

A éstos, y especialmente á su hijo don Vidal y á su hijo político don Miguel González, particulares amigos nuestros, les enviamos sentido pésame por la sensible desgracia.

Un timo

Nos dicen que en la noche del sábado, un tratante de ganado, que había ido á Torrelavega con objeto de hacer compras en la feria que se celebraba al siguiente día, domingo, notó la falta de una cartera en la que llevaba 15.000 pesetas. Créese que se trata de un timo.

Nuestro homenaje

El pensamiento expuesto en las columnas de El Cantábrico de tributar un entusiasta homenaje de admiración y afecto á nuestros ilustres paisanos Menéndez Pelayo y Pereda con motivo de haberseles concedido la cruz de Alfonso XII, ha merecido muy lisonjera acogida en Santander. Los principales periódicos de Madrid, entre ellos *El Imparcial* y *El Universal*, dan cuenta del proyecto para elogiarlo.

En una fábrica de conservas establecida en Molnedo tienen dos *perritos* de presa, que los dejan sueltos por allí y han dado ya algunos disgustos. Ayer uno de los perros mordió en una pierna á un vecino de aquellos barrios, produciéndole una pequeña herida.

Para que esto no vuelva á ocurrir, y los pacíficos transeúntes no tengan necesidad de defenderse á pedradas de las acometidas de los perros, sería conveniente que se les atara dentro de la fábrica.

Por incendiario

En Liérganes ha sido detenido por la guardia civil el joven de 14 años Pedro Cabarga Rumbado, que el día 27 del pasado mes produjo un incendio en la sierra Campo Liestra, del monte La Ranada, quemándose una hectárea de terreno de argoma.

Matadero

ROMANEO DE AYER

Reses mayores, 20; menores, 9; kilos, 3.841. Cerdos, 7; kilos, 668. Corderos, 40.

Teniendo que dejar, por terminación de contrato, el local donde se hallan instaladas las oficinas de Obras Públicas de esta provincia, se pone en conocimiento de los dueños de fincas urbanas de esta capital y se les invita á los que tengan por conveniente para que presenten las proposiciones de arrendamiento de casa para oficinas en la Jefatura de Obras Públicas, calle de Cándida, número 2, cuarto 2.º.

Se concede un plazo hasta el día 15 de marzo próximo para admitir dichas proposiciones en las que el precio de arrendamiento anual no podrá exceder de 2.000 pesetas, ni ser por tiempo menor de cinco años, ni tampoco exigir obligación precisa de ocupar la casa con las oficinas más de dicho tiempo.

La Administración se reserva el derecho de escoger entre todas las proposiciones la que más le convenga, ó no aceptar ninguna si la casa ofrecida no reuniera buenas condiciones para el uso á que se destina.

Santander 4 de febrero de 1903.—El ingeniero jefe, Enrique Riquelme.

Movimiento marítimo

DIA 3

Buques entrados

Vapor *Ciudad de Cádiz*, de la Habana, con carga general.
Vapor *Galope*, de La Rochella, con carga general.
Vapor *Vedáquez*, de Bilbao, con carga general.
Vapor *La Cartuja*, de Bilbao, con carga general.

Buques salidos

Vapor *Consuelo*, para Gijón con carga general.
Vapor *Bravo*, para Gijón, con carga general.

Observaciones meteorológicas

(DEL ÓPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10)

Altura barométrica

A las ocho de la mañana, 775; á las doce, 775.4; á las seis de la tarde, 775.9.
Termómetro.—A las ocho de la mañana, 98; á las doce, 11.6; á las seis de la tarde, 10.
Máxima, 12.7.
Mínima, 5.8.
Tendencia del barómetro, subir.

Mareas para hoy

Pleamar: A las 7.14 mañana y 7.33 tarde.
Bajamar: A las 1.17 mañana y 1.39 noche.

Comprobado á diario

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el *Elisir Estomacal de Saiz de Carlos* y reobrar la salud, por que normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Publicaciones

En la imposibilidad de reproducir el extenso sumario de *Hojas Selectas*, excelente revista para todos que mercedosamente goza ya del favor público, diremos sólo que, en su último número, llaman poderosamente la atención por el texto y los grabados los siguientes notabilísimos trabajos:

El arte en fotografía, por Antonio Cánovas.—La navegación submarina, por J. Boyer.—Talismán de amor, por G. Martínez Sierra.—A pie por la España desconocida, por V. Díaz Pérez.—Historia de la careta, por E. Contreras y Camargo.—Frente á frente, novela de Acabal.—La cuestión de Occidente, estudio sobre el actual conflicto marroquí, por J. Boada y Romeu.

Caldereta de vapor, de uno ó dos caballos, nueva ó usada, se desean comprar una. Informarán en esta Administración.

Los cafés tostados de *La Universal*, Blanca, 19, Santander, siempre dan buen resultado.

De interés general

Conviene al público de Santander y su provincia no hacer sus compras sin haber visitado antes la acreditada sastrería situada en el número 33 de la calle de San Francisco, frente á la iglesia y Palacio del Pueblo en construcción. Confección esmerada, corte elegante y economía en los precios.—BRUNO IBÁÑEZ Y COMPAÑIA.

Para academia, escuela ú oficinas, se alquilan dos locales en la calle de la Compañía, número 6. Informarán en la droguería de la Plaza de las Escuelas.

El arquitecto Lavín Casalla ha trasladado su habitación y estudio á la calle de Castelar (Puertochico), Hotel L.—Teléfono número 213.

PACOTILLA

Del Carnaval se acercan los tres alegres días de bailes, algazara, confetti y serpentinas. Ya la fresca y donosa juventud femenina prepara sus disfraces para dar bromas íntimas. Las que son veteranas los anzuelos afilan para ver si con ellos un corazón enristra. Las que por vez primera se lanzan á la pista, sueñan con inocentes fantásticas delicias. Ya las carnavalescas locuras se aproximan y á divertirse en grande todo el mundo se anima. Únicamente á Trápaga y á mí el humor nos quita la certeza de que ahora el distrito nos birlan!

¡Italian todavía veinte días para el Carnaval y ya empiezan las bromas.

La otra tarde unos cuantos bromistas colocaron un montón de piedras en la carretera de Camargo para que se estrellase un automóvil que tenía que pasar por allí.

Pero la broma fracasó, porque como todavía no era de noche, los automovilistas vieron el obstáculo y desfueronlo á tiempo el vehiculo.

¡Qué lástima, hombre! Se les echó á perder la diversión á los bromistas.

En fin, otra vez será. Hasta el miércoles de ceniza hay tiempo para todo.

Hasta para hacer descarrilar un tren si á mano viene.

Me ha parecido oportuno hacer constar el carácter de broma que reviste ese suceso para evitar la creencia de que sus autores se han propuesto, como los moros, impedir el uso de esos artefactos europeos en su comarca.

Porque hay viles intérpretes de los más sanos é inocentes propósitos.

El coronel de Seguridad de Madrid vá á abrir una Academia para los guardias de orden público. Una de las clases será para enseñar á los guardias las reglas de urbanidad y de buena crianza. Esta clase supongo yo que la desempeñarán dos estadridados!

Para las reglas de urbanidad, un maestro de escuela.

Y para la buena crianza, una nodriza.

«No lo dije? Ya queda desmentido lo de que su-Hamara fué cogido y en burro paseado por las calles de Fez. No lo han cazado. Los últimos informes que mañana desmentidos serán en esta plana, dicen que en el combate perecieron muchos rebeldes; los demás huyeron y el paradero del Rogui se ignora, estando inconcebible su señoría. Yo insisto en que no es cierto que haya un príncipe allí llamado el Tuerto, ni Abdal-Azis, ni pueblos, ni murallas, ni tribus, ni Bajás, ni gobernantes, ni siquiera habitantes! Todo eso lo inventaron los ingleses hace unos cuantos meses, para hacer olvidar lo del Transvaal dándonos una lata colosal!»

Se han fugado de la cárcel de Caldas (Pontvedra) tres presos de consideración.

Bueno, pues si les coge la guardia civil, que no les cogerá, ya sabe lo que tiene que hacer.

Tratarlos con toda la consideración á que son acreedores por su rango.

Vamos, que en lugar de conducirlos á Caldas de cárcel en cárcel, les conduzcan de fonda en fonda.

Una corrida de toros la otra tarde hubo en Tetuán produciendo un escándalo infundado por demás. León, Pulguita y Lobito, los tres que iban á matar los seis toros encerrados, mataron dos nada más siendo los cuatro restantes conducidos al corral después de mandar al hule á los diestros en agraz heridos y magullados que era una lastimada. Protestó el público, sin razón para protestar, porque á sentir emociones la gente á la plaza va y los infelices diestros, sin duda con el afán de complacer á la gente, que es la que el dinero da, se dejaron hacer cisco con el fin de emocionarla!

FRIVOLIDADES

CHARADA

Núm. 30

por El mismo demonio

Dos, primera primera

es Román Pesquera.

COMPRIMIDO

Núm. 29

dedicado á Consuelo por Petimetre

Dr C

CHARADA EN ACCION

por Victor



SOLUCIONES

A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES

A LA CHARADA

CONTADOR

AL COMPRIMIDO

POR ENCIMA DE TODO

A LA CHARADA EN ACCION

ROMPEOLAS

Han acertado todas las *frivolidades*: Consuelo; El mismo demonio; Piripitipi; Con tomates.

Charada y comprimido: Dos afiladores; Sentimientos humanitarios; ¡Cuánto sufro!; Tres cesantes.

CORRESPONDENCIA

Con tomates: Resulta imposible. El mismo demonio:

Me parece que es usted benévolo en demasía. De todo lo demás, ¿qué? Que se lo cuente á su tía.

Gorgoritos: Se examinará, se le contestará y usted dirá.

Pampinas: Resulta imposible; no se puede hacer. Veremos si pueden mandarlo traer.

Piripitipi: Será usted servido.

El Posturas.

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

HERNAN OORTES (PLAZA NUEVA)

Palacio del Sr. García Macho, teléfono 200

Cocina francesa y española

Servicio á la carta

COMEDORES AMPLOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Vol-au-vent de perdiz.

BOLSA

BARCELONA

DIA 4 DE FEBRERO	
Interior	75 92
Exterior. Estampado. Cambio de Paris conocido	90 20
Amortizable 5 por 100	97 12
Almansas 5 por 100	104 00
Colonial	103 12
Arizas 5 por 100	60 60
Nortes	63 85
Orenses	29 80
Alicantes	98 98
Paris	33 50
Londres	33 58

F. Romaguera
Corredor real de Comercio.
Representante en Santander, VALENTIN F. CARRERA.

COTIZACION

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores de esta plaza.

Deuda 4 por 100 interior, 75'55 y 75'50 (pesetas nominales 144.400.)	
Deuda 5 por 100 amortizable, 97'50 (7.000 pesetas nominales.)	
Obligaciones Ferrocarril de Valladolid á Ariza, 103'40 y 103'50 (1.500 pesetas nominales.)	
Obligaciones ferrocarril de Alar á Santander, 120'25 (8.075 pesetas nominales.)	

Santander 3 de febrero de 1903.

ULTIMA HORA

(Comunicación telegráfica de la madrugada)

Los salineros de San Fernando

Los telegramas oficiales de Cádiz dicen que sigue en igual estado la huelga de salineros de San Fernando.

Trabajan algunas salinas con obreros no asociados.

De Marruecos

De Tánger comunica el señor Cloghan confirmando la completa derrota de los rebeldes, pero que el Rogui huyó.

De Reus

La situación de la huelga de Reus es optimista.

El Gobierno cree que será solucionada en breve.

De Barcelona

A consecuencia de los discursos violentos pronunciados en el mitin celebrado ayer en Barcelona se han hecho varias detenciones.

Sólo algunos libertarios trabajan con el propósito de llegar al paro general, que se considera abortado.

Pedreas

Ayer se hicieron en Valencia varias detenciones de dependientes de comercio que apedrearon algunas tiendas, rompiendo las lunas de los escaparates.

Despacho en Palacio

A la hora de costumbre estuvo el señor Silvela en Palacio despachando con el Rey é informándole de los asuntos de actualidad.

Consejo

Mañana habrá Consejo de ministros.

Desistimiento

El señor Maura ha desistido de realizar su viaje á Palma por haber recibido noticias satisfactorias del estado de su anciana madre.

Firma

Hoy firmó el Rey los nombramientos de varios Delegados de Hacienda.

Cartas

faltar pronto material en las fábricas de tejidos.
Las noticias de Reus hacen confiar en que fracasará también allí la huelga general, á pesar de los esfuerzos que para conseguirlo hacen los anarquistas.
Los carreteros de Madrid
La huelga de los carreteros de Madrid está limitada á algunas estaciones, especialmente de la del Norte.
Hoy el abastecimiento de carnes está asegurado; pero mañana ignoramos lo que ocurrirá.
Romanones
Probablemente el conde de Romanones irá á Sevilla y pronunciará un discurso en la reunión de los liberales de Andalucía.
Costa y Salmerón
Don Joaquín Costa se ha negado á presentar su candidatura para diputado á Cortes.
El señor Salmerón se presentará por la circunscripción de Valencia ó la de Badajoz.
Los vitalicios
Hasta pasadas las elecciones no propondrá el Gobierno las senadurías vitalicias vacantes.
De Barcelona
Dicen de Barcelona que algunos tintoreros de Mataró, Badalona y San Martín de Provensals entraron á trabajar, abriéndose paso navaja en mano.
Los obreros hueguistas dicen: «Pedimos la jornada de ocho horas para que nuestros compañeros hambrientos encuentren trabajo.»
El aumento en el precio de la carne registró desde mañana y esto acrecentará el infuntio.
El Alcalde trata de conjurar el conflicto de la carne.
Ha terminado tumultuosamente el Congreso Universitario Catalán, al votar un punto de los sometidos á la Asamblea.
El presidente se vio obligado á levantarse, dando por terminado el acto.
Los carlistas arreeban en su campaña contra los catalanistas, habiéndose declarado la guerra con motivo de las próximas elecciones.
Acusan á los catalanistas de haberse aliado ahora con los republicanos y con otros elementos, mientras que si vencieron anteriormente fue por el apoyo de los curas y de los católicos, quienes ahora no lo harán.
Los carreteros de Madrid
El marqués de Portago ha declarado que no transigirá con los dueños de los carros de transportes.
Estos desean pagar un pequeñísimo impuesto, siendo los que destrozan el pavimento y los que menos cumplen las Ordenanzas municipales.
Se quejan por que se les impone un arbitrio de siete y media pesetas, cuando las verduleras pagan, por un puñado de hortalizas, 75 pesetas anuales.
Desde mañana los carros que trabajen serán escoltados por guardias.
En los mataderos trabajan, y yo respondo—añadió—de la conducción.
Una desgracia
Hoy tuvo la desgracia de caerse y rodar por las escaleras de la tercera Casa Consistorial, en la Plaza Mayor, el catedrático de Farmacia don Faustino Garagarza, causándose heridas gravísimas.
Una explosión
Un despacho de Cádiz da cuenta de una explosión ocurrida en el laboratorio de mixtos situado próximo á la Capitanía general de San Fernando.
Resultaron gravemente heridos tres operarios que preparaban proyectiles y otros seis leves.
A un operario le hizo explosión un proyectil que llevaba en la mano.
En este laboratorio se guardaban explosivos y cartuchería, por lo que ha sido milagroso que la catástrofe no haya tenido proporciones que se tenían en los primeros momentos de conocerse la noticia.
Los daños sufridos por el edificio son enormes.
Temores de naufragio
En Ciudadela (Menorca) hay gran ansiedad por ignorarse el paradero del pailebot *Pavo*, que hace ocho días salió de Cerdeña.
El obispo ha reunido á las personas pudientes á fin de allegar fondos para socorrer á las familias de los supuestos naufragos.
Buen estado
El estado de la madre del señor Maura es satisfactorio.
Lo de Venezuela
Un despacho de Washington dice que las potencias proponen que durante un cierto periodo Inglaterra, Alemania é Italia reciban el 30 por 100 de las Aduanas que se recauden en las de Puerto Cabello y La Guaira.
Después la recaudación se repartirá entre todas las potencias reclamantes.
Proposición de compra
Las repúblicas Argentina y Chile han propuesto á los Estados Unidos que les compren los buques que para aquéllos se están construyendo en Europa.
Pepito Arriola
Dicen de Berlín que el niño prodigio, Pepito Arriola, dió un concierto en Palacio ante los Emperadores.
El kaiser, entusiasmado, prometió condecorarle.
Además quiere que vaya á Berlín un día al mes, ofreciéndole habitación en Palacio.
Le regalaron fotografías dedicadas.
La princesita le regaló valiosos juguetes.
El éxito alcanzado por el diminuto artista ha sido colosal.
La política en la Rioja
Los carlistas riojanos se han incorporado á los vascongados y de Navarra, cuya dirección le ha sido confiada á don Cesáreo Sanz.

Los liberales de Logroño presentan la candidatura de don Amós Salvador.
Han publicado un manifiesto en el que dicen que les impulsa á ello el deseo de seguir honrando la memoria del señor Sagasta con la persona de su sobrino predilecto.
Moret
Continúa indispuerto el señor Moret.
Asunto terminado
A última hora ha quedado solucionada la huelga de carreteros.
La princesa
La princesa de Asturias estuvo en la iglesia de San Millán rezando ante varias capillas.
A la reserva
Mañana cumple la edad reglamentaria y pasará á la escala de reserva, el general Muñoz Vargas.
Los estudiantes
Comunican de Valencia que los estudiantes de Medicina de los cuatro primeros cursos se han declarado en huelga, protestando contra la supresión de la enseñanza de las Clínicas operatorias.
Los estudiantes de Medicina de Santiago han celebrado una manifestación contra la medida suprimiéndoles las oficinas gratuitas.
Buques españoles en Filipinas
Un despacho de Nueva York dice que se concedió autorización al Gobernador de Filipinas para poner á fonde los barcos españoles que se hundieron en Cebu.
El salvamento de dichos barcos costaría 200.000 dólares.
Naufragio
Dicen de Copenhagen que el vapor noruego *Arona* naufragó al Oeste de Dinamarca, pereciendo 28 tripulantes.
Piratería
Ha entrado de arribada en Ferrol el vaporcito de pesca francés *Thoure*.
Los tripulantes cuentan que tres boteros asaltaron el buque para robar pescado, encerrando para llevar á efecto su intento á los tripulantes que dormían á proa.
El maquinista y el capitán, que dormían á popa, sintieron ruido y se levantaron, encontrándose á los boteros cuchillo en mano.
Entonces el capitán sacó un revólver y consiguió detener á uno, tirándose al bote los dos restantes, que han sido detenidos por la policía.
Un motín
En Nules ha habido un imponente motín, á consecuencia de que un hermano del Alcalde apaleó á don Manuel González, que ha venido haciendo una campaña en favor de la moralidad de aquel Ayuntamiento.
Los vecinos piden la destitución del Alcalde.
Huelga terminada
Según comunican de Holanda ha terminado la huelga de los obreros y empleados de ferrocarriles.
Pidiendo protección
La Cámara agrícola de Badajoz ha pedido al Gobierno el establecimiento de una granja agrícola y pecuaria, con el fin de mejorar la ganadería y el cultivo, que se halla en estado precario.
Pide también se le conceda protección para realizar un canal de riego necesario para mejorar y hacer fructíferas unas 2.000 hectáreas de terreno, y la rebaja de las tarifas ferroviarias para los ganados y productos agrícolas de la región extremeña.
Las zonas neutrales
Los diputados castellanos que vinieron á protestar de la concesión de las zonas neutrales á Barcelona y otros puntos, han conferenciado con el señor Villaverde, quien les manifestó que el Gobierno había desistido de conceder dichas zonas, y que todo lo más que se hará será dar algunas facilidades para el establecimiento de puertos francos y esto mediante una ley votada y aprobada en las Cortes.
Los liberales
Parece ser que los exministros liberales depondrán los antagonismos y diferencias personales que existen entre ellos, llegando aparentemente á un acuerdo, más que sobre el programa, en un especie de *modus vivendi* electoral.
Pasadas las elecciones volverá otra vez á reproducirse la disparidad de criterio hoy existente entre los exministros.
Agravación
Se ha agravado el señor Gómez Imaz. Hoy llegó su familia.
Ministro inglés
Ha llegado el ministro de la Guerra, inglés, procedente de Gibraltar.
La trata de blancos
Las damas que forman la Junta de patronato de la trata de blancas ha acordado alquilar provisionalmente un local para recoger á las muchachas, cuyo asilo estará á cargo de unas religiosas de Barcelona, que tienen en este punto la misma misión.
La infanta Isabel, que presidía la reunión, expuso los medios que procedían poner en práctica para allegar recursos.
Envío de gamos
El Rey ha enviado al Museo de Historia Natural varios gamos de las diferentes especies que se crían en las posesiones reales.
Roy enfermo
Hállase enfermo el Rey de Inglaterra á causa de un enfriamiento.
Protesta
La prensa inglesa protesta de que el general Milner haya contratado en Mozambique á indígenas jóvenes para trabajar en las minas pagando tanto por hombre, y asegura que es inexacto dicho contrato.
Empeorado
El señor duque de Tetuán ha empeorado.
Comité
En el Círculo liberal de Madrid se formará un comité local, además del provincial que hoy existe.
Denuncia
El inspector del ferrocarril del Norte

ha denunciado al administrador del despacho central Rafael Soto, que ha desparecido llevándose 42.000 pesetas.
Visita
Una comisión de sargentos pertenecientes á la reserva ha visitado al señor Silveira para pedirle que derogue la real orden relativa á la provisión de destinos civiles por conceptuarla contraria al derecho.
De esta petición se tratará en el Consejo de ministros que se celebre mañana.
Reuniones
Se han reunido los señores marqués de la Vega de Armijo, Moret, Salvador y conde de Romanones para tratar de varios asuntos pendientes.
Es seguro que los exministros liberales no se reunirán antes del viernes.
Inexacto
No es cierto que, como se ha dicho, se prepare una combinación de personal de Hacienda en la que figuren los Directores de Hacienda y otros ministerios.
Conferencia
El señor Pidal ha celebrado una larga conferencia con el señor Maura.
La conferencia fue de carácter puramente político.
El descanso dominical
Entre los patronos y obreros panaderos de Cádiz se negocia la implantación del descanso dominical.
Reunión
Bajo la presidencia del general Valcárcel se reunió la Junta de la escuadra, discutiéndose la organización de los servicios.
La Bolsa
Los valores de la Bolsa continúan firmes, debido á los optimismos que existen en el asunto de Marruecos.
Habla Linares
El ministro de la Guerra, general Linares, ha declarado que las inspecciones generales, si se crease alguna, no será expresamente de determinada arma, ni constituirá ninguna organización oficial, pues responderán únicamente al inspeccionamiento de los servicios y funciones.
Tranquilidad
Comunican de Barcelona que reina tranquilidad, en vista de lo cual las autoridades levantaron las precauciones.
Conferencia
El señor Sánchez Toca conferenció por telégrafo con el comandante del arsenal del Ferrol.
Se guarda reserva sobre lo tratado en dicha conferencia.
Las negociaciones con el Vaticano
El señor Abarzuza ha declarado que el Gobierno tiene trazado un nuevo plan de negociaciones con el Vaticano.
Se asegura que estas serán ventajosísimas para el Estado y que darán principio muy en breve.
Monederos falsos
Dicen del Ferrol que la benemérita ha detenido á un matrimonio que se dedicaba á la expendición de moneda falsa.
Se están haciendo gestiones para averiguar si tienen cómplices.
No aceptan
Telegrafían de Nueva York que los representantes de Inglaterra, Alemania é Italia han rechazado la proposición de Bowen respecto á que las demás naciones participaran con los aliados del cobro de los créditos que tengan contra Venezuela en el producto de las Aduanas.
(Después de la Conferencia)
Madrid 4.—9'30.
De Marruecos
Comunican de Melilla que en la kábila de Beniscar se ha leído una carta del pretendiente que produjo gran entusiasmo.
Las kábilas restantes y limítrofes, excepción de la de Frajana, ó sean Beniscar, Beniubir, Beniugafa y Benisid, proclamarán como Sultán al príncipe Sidi Mohamed el *Tuerto*, á quien continúan creyendo el director de la rebelión.
Es probable que se entable la lucha entre estas kábilas y la presencia de Muley Arafá en el Rif aumentará la agitación.
Un diario local hace observar á los riffeños que la presencia de Muley Arafá es contraproducente.
La noticia de la derrota de los rebeldes ha sido acogida con desconfianza.
Aquí lo que interesa mucho es conocer lo que piensan las kábilas, sin que esto justifique la alarma que se observa.
Los moros fronterizos siguen mostrando su adhesión, pero las luchas intestinas pudieran repercutir en la plaza.
Un estreno
En el teatro Español se estrenó *La Pezadora*, de Guimerá.
El primer acto gustó, pero el segundo y el tercero fue un fracaso completo.
Manifestación republicana
Comunican de Balaguer que en el pueblo de Albergui se celebró una manifestación republicana y un mitin de unión republicana.
La causa de unos disturbios
Dicen de Valladolid que el motivo de que los obreros apedrearán las obras de la Casa Consistorial fue porque desde dicho sitio dispararon varios tiros.
Entonces unos y otros obreros vinieron á las manos y ocasionaron la intervención de 20 guardias civiles, que evitaron sangrientos sucesos.
RICARDO.

extraordinario de las circunstancias, votar una nueva cantidad para reanudar los trabajos del plus, que durarán hasta fin de febrero.
La población recobró anoche su aspecto ordinario.
OUVEIRO.
EL SEÑOR
D. LEONARDO LAVÍN SETIÉN
FALLEGIÓ AYER
Á LAS DOCE DE LA MAÑANA
R. I. P.
Su esposa doña Celedonia Magdalena; sus hijos Elvira, Luis y Mercedes; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,
Ruegan á sus amigos tengan á bien asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Santa María Egipcíaca, núm. 11, 2.º, por cuyo favor les quedarán agradecidos.
San'tander 4 de febrero de 1903.
Huevos para incubar
De gallina: 3 y 5 pesetas docena. De pata, 2. Plaza Vieja, número 1.
Lotes de un gallo y seis gallinas (cada lote lleva una castellana negra) excelentes ponedoras: se venden á 2 pesetas libra. Las tardes no lluviosas; Granja A. Vieda, Coto.
Se vende UNA CASA entre huertas. Informarán en esta Administración.
En Torrelavega se vende ó arrienda una finca situada en el barrio La Quebrada. En esta finca hay un establecimiento que se traspasa. Para informes dirigirse á la señora Viuda de Tanao, Torrelavega.
LANERIA Y COLCHONERIA
DE
PEDRO OUESTA
BECEDO, 11
Gran surtido en *lanas de Castilla* á 25 pesetas arroba; colchones de lana, desde 17 pesetas. Miraguano para almohadas á 4 pesetas kilo; pieles blancas.
Se hacen colchones á domicilio por el acreditado maestro colchonero madrileño.
La Gran Bretaña
Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de la Viuda é hijos de Manuel Mata.
Compañía, 22.—Teléfono 923
Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, silleros de todas clases y muebles variadísimos.
egos de alcoba desde 45 pesetas, comedores, desechos, salas, gabinetes, etc.
Venta sal contado y á plazos, sin fiador
ALMACEN DE MUEBLES Y TAPIERIA
La más surtida y barata de Santander.
V. Araluce
Plaza de Pomo
Procedente de un saldo se venden libros de modelación de Correos y de Matrimonios para el Registro civil, con rebaja de precios.
Informarán en esta Administración.
FÁBRICA DE MOSAICO "NOLLA"
HIJOS DE MIGUEL NOLLA
VALENCIA
Exportación á todos los países del mundo.
La más alta recompensa obtenida en todas las exposiciones.
Informará don Julio R. Lasso de la Vega, procurador, Daóz y Velarde, 21, 4.º

A LOS QUINTOS DE 1903
Por 750 pesetas y 50 más, depositadas en el Banco de España ó Casa de Banca designada al efecto, se redime el servicio militar activo por suscripción antes del sorteo, según se detalla en las condiciones generales de la Empresa.
La *Generación Española* es la Sociedad que más garantías ofrece á sus abonados.
Los depósitos se constituyen á nombre de los interesados.
Garentiza la redención durante doce años.
Para más informes dirigirse en Santander al Procurador y representante don Adolfo Santos Ruano, calle de Daóz y Velarde, 27, 3.º
OSTRAS FRESCAS
MUELLE, 8
Don Cayetano Gómez
ANUNCIO
A voluntad de su dueño se vende el vapor dedicado á la pesca, con todos sus pertrechos, llamado *Cochamun*, actualmente en Avilés. Para informes, las personas que deseen adquirirlo, pueden entenderse con el procurador en dicho Avilés don Angel Blanco Fuentesleja.
Esta venta se hace por no poder atenderlo su dueño, hallándose el vapor en buenas condiciones.
BUEN NEGOCIO
Fabricación de tuberías de cemento para conducción de aguas y alcantarillas.
Cemento portland, *clase extra*, marca *El martillo*, la mejor que hoy se recibe en esta localidad.
PRECIOS SIN COMPETENCIA
Para pedidos dirigirse á la fábrica de mosaicos **LA CANTÁBRICA**, de
GRACIA Y BARROS
PLAZA DE LA ESPERANZA, 6, SANTANDER
Nota importantísima.—Por si lo han olvidado, advertimos nuevamente al público que esta casa NO PINTA LAS BALDORAS.
Sociedad General de Centrales Eléctricas
Se admiten propuestas para la colocación de **Cables subterráneos** en esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Delegación de la Sociedad en Santander, Martillo, núm. 2.
Las propuestas deberán presentarse en pliegos cerrados hasta el día 10 de febrero, á las doce de su mañana, reservándose la Sociedad el derecho de aceptar la que tuviera por conveniente, ó desecharla todas.
Santander 31 de enero de 1903.—El ingeniero director, *Isidro Rodríguez*.
Diez profesores titulados en Teología, Medicina, Ciencias, Letras y Comercio, componen el claustro del Colegio de segunda enseñanza y Academia Mercantil establecidos en Santa Clara, 7, 3.º, los cuales cooperarán en dicho Centro á la explicación de clases de repaso para los alumnos oficiales del Instituto y libres que lo deseen á horas compatibles con las del Centro oficial.
Se traspasa por no poderla atender su dueño, una confitería con buena parroquia y en sitio céntrico.
Para detalles, en esta Administración.
MADERA
40.000 eucaliptus maderables se venden por partidas ó en conjunto.
Dirigirse á don José de Argumosa
TORRELAVEGA
QUINTAS
Gran Centro de Redenciones del Servicio Militar, establecido en Guadalajara desde el año 1880 bajo la dirección de don Antonio Boixaren y Clavel, propietario en la misma y en la villa de Madrid, industrial y rentista.
PRECIO DE LAS OPERACIONES
Al contado, 775; en dos plazos (425 pesetas del presente y 400 para el 15 de agosto), 825.
Para más detalles diríjense en Santander á las oficinas del Centro y señores Viuda del Marqués de Hazas y Chauton, General Espartero, núm. 17, donde pueden hacerse las suscripciones.
Albums, tarjetas postales fantásticas, vistas, etcétera, en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo, 10.
Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.
Para caballero se cede gabinete bien amueblado en punto céntrico.
Informarán en esta Administración.
IMPORTANTE
Por los diversos trabajos que tienen que atender, dejan de seguir la sección metalúrgica los señores Corcho.
Los hermanos Navarro, que dirigen ésta, ofrecen á quien pueda convenir, contando para ello con todos los elementos necesarios.
Informes, Concordia, 7, 2.º
TRASPASO
En uno de los mejores balnearios de esta provincia se traspasa una acreditada confitería y tienda de ultramarinos.
Para más informes en esta Administración.

CATARROS
Dengue, Trancazo, Influenza
y afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
EMPLER LAS
CAPSULAS DE TERPINOL DE ADRIAN
En todas las farmacias
Exíjase la firma **ADRIAN**

A LOS REUMÁTICOS
El célebre Larman, médico alemán, aconseja el uso de la *Saloforina Larman* á los enfermos de *REUMA nervioso, articular agudo, gotoso, etc.*, si quieren llegar á una curación completa en poco tiempo; esto lo prueban millares de reumáticos y completamente baldados que han salido curados de los hospitales en Alemania y en toda Europa. En Madrid: G. García, Martín y Durán, Tetuán, 3. Santander: Ontañón y demás farmacias.
En la Librería General, Correo, 10
Se admiten suscripciones y renovaciones á la *Ilustración Española y Americana*.—*Moda Elegante*.—*La Mujer en su casa*.—*La Estación*.—*Ultima Moda*.—*Eco de la Moda*, y á todas las revistas de modas extranjeras.
Al Blanco y Negro.—*Nuevo Mundo*.—*Por Esos Mundos*.—*El Teatro*.—*Alrededor del Mundo*.—*Sol y Sombra*.—*Actualidades*.—*Vida Galante*.—*El Mundo Científico*.—*Pluma y Lápiz*.—*Paris Alegre*, etc., y á todos los semanarios españoles y extranjeros y revistas científicas.
Al *Herálde de Madrid*.—*El Imparcial*.—*El Liberal*.—*La Correspondencia de España*.—*El País*.—*El Globo* etcétera, y á todos los diarios extranjeros.
NOTA.—Esta casa no cobra comisión alguna ni aumento de precio, solamente se carga el cambio del día en que se hace la suscripción ó renovación á los periódicos extranjeros, por causa del quebranto de la moneda.
Corresponsalia exclusiva de la prensa de Madrid, Barcelona y París en Santander.
Suscripciones á todos los periódicos del mundo.
Notable surtido de obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

